

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado diez ct

Número suelto cinco cts.

Sábado 16 de Febrero de 1918

Año XXXIV-Núm. 10.338

## POLITICA SALMANTINA

### Las elecciones generales.

Esperando al domingo. La probable perspectiva de la contienda.-Salamanca y Peñaranda.-Lo de Ledesma.-Los senadores.

Próxima la fecha que deslinde y despeje todas las incógnitas que por el momento inquietan a las gentes, nada más interesante que recapitular el planteamiento de la lucha, concretando definitivamente los factores que toman parte en la misma. A pesar de todos los rumores, de todos los vaticinios, de todas las sorpresas, puede afirmarse categóricamente que el pleito electoral ha quedado localizado en los distritos de Salamanca y Peñaranda. Claro que todavía pudieran surgir probables interrogaciones, pero de tan poco fuste y de eficacia tan escasa en el resultado que se prevé, que huelga todo comentario sobre el particular.

Puntualizando, pues, la provincia de Salamanca otorgará cinco artículos 29, por los distritos de Seguros, Ciudad-Rodrigo, Vitigudino, Béjar y Ledesma, a favor de los señores D. Eloy Bullón, conservador datista; D. Clemente de Velasco, liberal romanista; Marqués de Puerto-Seguro, conservador besadista; D. Filiberto Villalobos, reformista, y D. Bernardo Olivera, liberal.

A propósito hemos nombrado los dos últimos en lugar postrero para indicar dos palabras de comentario sobre los mismos. Por Béjar Filiberto Villalobos, el antiguo cordialísimo compañero de redacción, por voluntad libérrima de toda la demarcación será diputado en las Cortes venideras.

Poco importa que las componentes extrañas y los amaños zurdos por trust electorales pretendan a última hora rumorear la venida de un extranjero a la circunscripción. El rumor, que parece desmentido rotundamente, pudo prender en hombres que desconocían la influencia, el ascendiente moral que el nombre de Villalobos despertaba en los pueblos todos del distrito de Béjar.

Quien ha prodigado a manos llenas, por íntima delectación y no por prurito de galería, el bien en toda una comarca, sirviendo sus intereses, sus anhelos, preocupándose hondamente de la colectividad bejarana, no puede recoger como cosecha sino la alabanza y la aclamación unánime y recia de todos sus electores. Filiberto Villalobos irá al Parlamento español como mandatario de la circunscripción de Béjar a prolongar en los centros de la política nacional la labor diaria, constante, sin desmayos ni rodeos, en pro de sus comitentes.

En el distrito de Ledesma es seguro que D. Bernardo Olivera obtendrá la investidura parlamentaria por el artículo 29. No obstante, el rumor sigue propagando que sus enemigos impedirán la aclamación, presentando de cualquier manera un candidato meramente nominal que estorbe el disfrute del expresado artículo de la ley electoral.

Jamás hemos inclinado nosotros la balanza de nuestros juicios en los sectores políticos que chocan en la provincia. Y por ello es más sincera, más imparcial, nuestra declaración de hoy, que si el propósito de entorpecer al Sr. Olivera su proclamación por el 29 se confirma, y los elementos obstinados en ello cometieran semejante puerilidad, proclamaríamos solemnemente que la acción sería condenable por el recto sentir de las personas sensatas. Opóngase al Sr. Olivera un candidato serio, que represente una esperanza para el distrito ledesmano, alguien que tenga una significación definitiva y encarne un núcleo de opinión.

Pero de ello a pretender deliberadamente, ticamente oponer un tropiezo fútil, un resorte manido a su proclamación por el art. 29, nos parece un procedimiento censurable por todos los que tengan de la seriedad un sentido de respeto. El señor Olivera será diputado de todas maneras, porque la comarca ledesmana le otorga libérrimamente su adhesión y su mandato político.

Y dicho esto, la lucha queda concretada a los distritos de Salamanca y Peñaranda.

Por la capital, el Sr. Pérez Oliva, que momentáneamente ha suspendido su visita a los pueblos, por una ligera indisposición, recoge cada día más demostraciones de afecto y adhesión de los electores salmantinos.

Su reiterada labor en pró del distrito que representó en varias legis-

laturas, su política de bondades y de sacrificios al interés de Salamanca, acreditando su gestión futura, como prometedora de mayores beneficios.

El Sr. Clairac, por su parte, activa sus trabajos preparatorios, recorriendo la circunscripción.

Y las izquierdas comienzan hoy la propaganda de la candidatura del Sr. Unamuno, con un mitin electoral.

De Peñaranda, ya dijimos ayer el cariz enconado que presenta la lucha y las impresiones que recogimos en el teatro de la contienda que hacen presentir lo difícilísimo que es consignar un vaticinio.

La elección senatorial parece, por el momento, encalmada. Claro que cada candidato efectúa sus movimientos iniciales. Nosotros hemos visto una carta del Conde de Romanones, dirigida a un diputado provincial, en la que el jefe de los liberales anuncia que ve con gran simpatía la candidatura del Sr. Esperabé. También el Sr. Oliva (D. N.), aspira decididamente a Alta Cámara.

Descontando, claro es, al Sr. Maldonado, al que apoyan con entusiasmo y calor los elementos agrarios de la región. También el Sr. Semprún parece que aspira a la reelección, sin que por el momento haya evidenciado su deseo de un modo personal y explícito, como lo ha manifestado el Sr. Sánchez y Sánchez, que labora sin descanso.

Los claustrales, en cambio, siguen enardecidos con la candidatura del Sr. Segovia, cada día más simpática, por su nota de salmantinismo y de garantía para la escuela. El señor Calvo y Madroño, que cuenta con otro grupo de doctores, ha visitado a todos los que integran el censo universitario, y por su parte continúa resuelto a reñir la batalla.

Estimamos que pocas pueden ser ya las variaciones que experimente el mosaico electoral.

En este resumen queda concretao el pleito político de la provincia. Va a comenzar el despejo de peones. Esperemos...

### En favor de la clase obrera

Suscripción iniciada por el Ilmo. Prelado salmantino para aliviar a la clase necesitada, mediante la ejecución de obras de interés público:

D. Manuel José Hernández, en representación del Excmo. Sr. Marqués de Castelar, 100 pesetas.  
Sra. Viuda de hijos de D. Abdón García 25.  
Sra. de hijos de Lorente, 250.  
Sres. Herrero y C.ª (Los Cubanos), 100.

D. Bernardo Olivera, 1.000.  
D. Claudio Alba de hijo, 1.000.  
D. Juan Blanco Cobaleda, 150.  
D. Isidro Bellido del Pozo, 20.  
D. Antonio A. de las Mozas, 50.  
D. Mariano Sesé, 25.  
D. Lorenzo Argüeso, 15.  
D. José Téllez de Meneses, 25.  
D. Ireneo Valdés y Noriega, 25.  
Excmo. Sr. Conde de Frutos, 150.  
D. Juan L. de Clairac, 500.  
D. José L. de Clairac, 300.

Los donativos se admiten en la secretaría del Palacio Episcopal y en la casa de banca de D. Ignacio Rodríguez Vega, Pleza Mayor.

### OBRAS PUBLICAS

Se ha decretado la declaración de la necesidad de ocupación de terrenos en el expediente de expropiación de fincas para la construcción del trozo sexto de la carretera de Cañal a Piedrahíta, habiendo designado para esa operación al perito de la Administración agrícola, D. Ceferino Robaster.

Ha sido promovido el expediente de expropiación de fincas, en Villares de la Reina, para la construcción del trozo primero de la carretera de Salamanca a Fuentesauco.

Ha señaládose el día 7 del próximo mes de Marzo para la celebración de la subasta de las obras de pintura del puente sobre el río Tormes, en la carretera de Peñaranda a Guijuelo.

Se está incoando el oportuno expediente para la concesión solicitada por D. Juan Pérez, relativa a la instalación eléctrica en los términos municipales de Pedrosillo el Ralo y Gomecello.

Hállase tramitando el expediente de expropiación de fincas de Cabeza del Caballó, para la construcción del trozo segundo de la carretera de Vitigudino a Mieza.



LA SEÑORA

## Doña Romana Mateos Cobaleda

VIUDA DE D. MILLAN CRIADO

### falleció en la villa de Vecinos el 15 de Febrero de 1918

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.

D. E. P.

#### Sus desconsolados hermanos: Obdulio y Teresa; hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes y testamentarios,

Suplican a sus amigos encomienden a Dios el alma de la finada y se dignen asistir al funeral y conducción del cadáver, actos por los que le quedarán agradecidos.

Funeral: Hoy, 16, a las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de Vecinos.  
Conducción del cadáver: Acto seguido al funeral.

El ingeniero D. Basilio Tobalina ha sido designado para el examen de aptitud de los Sres. D. Manuel Rebollo y D. Félix García Gascón, como conductores de coches automóviles.

Por la Comisión provincial ha sido favorablemente informado el proyecto del Ayuntamiento de Salamanca, relativo a la desviación de los arroyos del Anís y la Florida.

Se ha formulado reclamación por el Ayuntamiento de Ledesma, contra el proyecto de D. Nicolás Oliva Rodríguez, sobre aprovechamiento de aguas para el riego de fincas en Villemayor.

Por D. Pedro Sánchez Guerra se ha presentado un proyecto referente a una instalación eléctrica desde la ciudad de Ledesma al pueblo de Almeida (Zamora).

### Puerto-Seguro en Vitigudino.

(POR TELEGRAMA)

Vitigudino, 15 (7 t.).—Llegó en su automóvil el ilustre exdiputado por este distrito y candidato a la reelección por el mismo, excelentísimo Sr. Duque de Aveyro, marqués de Puerto Seguro. Venía acompañado de los diputados provinciales por el distrito D. Rogelio Miguel del Corral y D. Manuel Sánchez García.

El pueblo en masa y numerosísimas comisiones de diferentes pueblos del distrito, esperaron la llegada del ilustre huésped, haciéndole un brillante recibimiento, en el que fué aclamado con gran entusiasmo.

La banda de música ejecutó escogidas obras. El marqués de Puerto Seguro, al descender del automóvil, fué objeto de una formidable ovación.

Permanecerá en Vitigudino el Duque de Aveyro hasta el día 24.—El correspondiente.

### Junta de Subsistencias

A las doce de la mañana de ayer se congregó la Junta provincial de Subsistencias, asistiendo los señores Santuste, Barrio e Iscar Peyre (D. M.).

La presidió el Gobernador civil. Conoció, en primer lugar, de una instancia presentada por D. Fernando Domínguez Zaballa, en súplica de que se tasen los residuos de la mouturación del trigo, o sea los piensos, toda vez que resulta irritante que se tase la primera materia y no los productos derivados de la misma.

La Junta, haciéndose cargo de la justicia de dicha petición, acordó informarla favorablemente y elevarla con carácter urgente al Comisario general de Abastecimientos para que éste, a su vez, formule al Gobierno la oportuna propuesta de tasa.

También conoció de de ciertas de instancias de varios expendedores de carbón vegetal, pidiendo la elevación de la tasa.

Resolvió que se tenga en cuenta dicha demanda, a fin de someterla a la resolución de la Comisaría de Abastecimientos.

Por último, y al efecto de conocer las verdaderas existencias de huevos en la provincia y poder confeccionar la estadística que a la Junta está encomendada, acordó que en lo sucesivo para exportar aquel producto a cualquier punto de fuera de la provincia, sea necesario presentar al jefe de la estación una autorización firmada por el Gobernador, donde conste el número de cajas que se facturen, los nombres del remitente y consignatario y el punto de destino.

Dicha petición deberá solicitarla los interesados de los alcaldes de los respectivos términos municipales, quienes la elevarán a este Gobierno civil, informando al mismo tiempo si con la conce-

sión solicitada queda desbastecido el vecindario, para en ese caso, otorgarla o denegarla.

Se acordó comunicar esto mediante oficio a los señores directores de las compañías ferroviarias de Salamanca, para que éstos, a la vez, lo comuniquen a los jefes de estación.

Terminó la junta a las dos de la tarde.

### Quisicosas.

Como de los distritos de Salamanca, sólo en uno es la lucha resuelta y franca, cogi el portante y en Peñaranda estuve... ¡Descachorate! Grupos electorales de cinta y gorra, y cayada en el brazo con cachiporra, y en el Casino café y cigarro a todo peñarandino. Votos sueltos ó en masa «sobre wagones» y los cuales admiten proposiciones, y hasta un descuento, si la factura cobran en el momento. Alibistas y mauristas sus ideales quieren leer sentando también sus reales, y ya en un brete escriben su programa sobre un billete. El jornal por los suelos y el pan escaso, el voto a palo seco marcha al fracaso, y en la contienda es el que sigue a oscuras por que se «venda». Hay, pues, lucha reñida por Peñaranda con arreglo a los moldes hoy más de tanga; anda salero, así da gusto el nombre de electorero. He estado en el distrito vi lo que priva, y allí sí que hay «sustancia» legislativa...

### DE SANTIBAÑEZ DE LA SIERRA

### Descubrimiento de una lápida.

Se encuentra en su finca de Villa-Ana, de Miranda del Castañar, nuestro ilustre paisano D. Eloy Bullón, a quien tan pronto como se supo su llegada han comenzado a visitar comisiones de Seguros, Villanueva, Garcibuey, Alberca, Cepeda, Martín, San Esteban, San Martín y demás pueblos inmediatos.

Ayer estubo en Santibañez de la Sierra, donde presidió un acto simpático y conmovedor, que dejará perdurable recuerdo en este vecindario.

El acto consistió en el descubrimiento de una lápida conmemorativa, que por acuerdo del Ayuntamiento se ha colocado en la casa en que nació el ilustre hijo de este pueblo y bienhechor insignie del mismo Excmo. Sr. D. Agustín Bullón de la Torre.

Al acto, que revistió extraordinaria solemnidad, asistieron las autoridades, los niños de las escuelas que ostentaban banderas de los colores nacionales, el vecindario y nutridas representaciones de pueblos comarcanos.

En medio de entusiasmas aclamaciones y entre el estampido de los cohetes, el Alcalde descubrió la artística lápida, sobre la cual se había colocado un hermoso arco de follaje y flores.

Después D. Eloy Bullón, que no guarda sólo su elocuencia para el Parlamento y las academias, sino que sabe también desplegarla ante los humildes, pronunció un brillante y sentido discurso, dando las gracias al Ayuntamiento por el honor que dispensaba a su ilustre padre y excitando a los niños al estudio y al trabajo, siguiendo las huellas de quien, habiendo nacido como ellos en aquella modesta localidad, había sabido encumbrarse, por sus propios esfuerzos, a puestos elevados de la política, desde los cuales ha laborado siempre por el mejoramiento de aquella hermosa comarca.

Dedicó también sentidas y galantes frases para las mujeres, de quienes, más aún que de los maestros, depende la regeneración de la sociedad, puesto que a ellas está encomendado formar en la virtud el corazón de sus hijos y sembrar en sus tiernas almas la semilla del bien.

Terminó tributando grandes elogios a la Sierra de Francia y al pueblo de Santibañez, diciendo que aquella lápida, cuyos renglones había dictado el cariño y esculpido el arte, no decía sólo lo que en ellos estaba escrito, sino que decía además, para quien sabía leerlos, que aquella era una tierra generosa é hidalga, y como tal, «gracieda y buena».

Al acto se adhirieron, con expresivas frases, el alcalde de este pueblo, don Román de Frutos, y el de la próxima villa de San Esteban de la Sierra, don Arturo Carrasco, siendo uno y otros muy aplaudidos.—El correspondiente.

Los señores electores y personas afectas a la Cámara de Comercio que deseen tomar parte en la suscripción del empréstito emitido por esta Corporación, pueden hacerlo durante el presente mes, en la secretaría de aquella entidad, Plaza de San Julián, en los establecimientos bancarios de la ciudad ó por medio de los corredores de comercio de la plaza. Las cédulas hipotecarias de este empréstito son de cien pesetas y su interés el 4,50 por 100

### EL DIA EN LA AUDIENCIA

### Imprudencia de chicos.

La madrugada del 17 de Julio último se encontraba la joven de diez y siete años de edad Eustaquia Hoya Sánchez, en el sitio del Valle, término de Béjar, custodiando unas vacas y acercándose a ella los chicos José y Bonifacio Sánchez, de catorce y diez años, respectivamente, la engañaron diciéndola que la llamaba su hermano Juan, que estaba trabajando próximo a aquel lugar.

Cuando creyendo cierto lo que aquellos le decían caminaba la Eustaquia en dirección a donde su hermano se hallaba, los José y Bonifacio, al parecer, cometieron la imprudencia de intentar cometer con ella actos reprobables, sin que por fortuna lo lograsen.

Referidos chicos comparecieron ayer en la sección segunda ante el jurado del partido de Béjar a responder de la acusación contra ellos formulada por el abogado fiscal Sr. Quintana, en razón a considerar que obraron con discernimiento.

Discrepaba del fiscal el letrado señor Castro Alburquerque, defensor de los acusados, por entender que no habían cometido hecho alguno punible.

Lo que la defensa sostenía tuvo confirmación en el acto del juicio oral con las pruebas que se practicaron, y en vista de esto, el ministerio público retiró la acusación que provisionalmente había establecido.

El presidente, Sr. Murias, preguntó si entre el público había alguna persona que estuviera dispuesta a mantener la acusación, a lo cual nadie se prestó, y en definitiva, el tribunal de Derecho dictó auto de sobreseimiento libre, declarando de oficio l. s costas.

A las doce y media terminó el juicio. La vista causa que debió empezar a celebrarse hoy en la sección segunda ante el Jurado de Béjar, que estaba se

fielada hasta el 21 inclusive, correspondiente a la causa que contra Miguel Blázquez y otra, se sigue sobre falsedad y estafa, se ha suspendido hasta el próximo cuatrimestre.

La resolución del Tribunal se ha basado en un escrito presentado por la acusación particular haciendo constar que consideraban de excepcional importancia y no podían prescindir de las declaraciones de algunos testigos que han presentado certificación facultativa acreditando hallarse enfermos.

El Licenciado Salvadera.

### Notas de sociedad.

Viajes.

Han salido: Para el Cubo (Zamora), el ilustrado médico de aquel pueblo, D. Alfonso Gutiérrez Belmonte.

— Han llegado: De Madrid, el ingeniero D. Pedro González Arnao y el catédrico de esta Universidad, D. Demófilo de Buen. De Campo de Peñaranda, el propietario D. Pedro del Pozo. De Peñaranda, D. Antonio Alvarez Cedrón y familia. De Plasencia, D. José de Siles y su distinguida señora.

De días.

Hoy celebran sus días el exalcalde de esta ciudad D. Elías García Barrado y el propietario D. Elías de Yerro. Fallecimiento.

En la villa de Vecinos ha fallecido la respetable y distinguida señora D.ª Romana Mateos Cobaleda, viuda de don Millán Criado y virtuosa señora que gozó en vida del aprecio y del respeto de sus convecinos por la bondad de sus sentimientos y por su s table carácter.

Descanse en paz y reciban sus felicitaciones hermanos, D. Obdulio y D.ª Teresa Mateos Cobaleda y demás familia, la expresión de nuestro sentido pésame.

Natalicio.

Ha dado a luz un hermoso niño la señora del comerciante de esta plaza don Isidro Corona.

Le damos nuestra enhorabuena.

Una acerca.

Desde el día 13 de los corrientes hasta ayer han estado cazando, en Calzada de D. Diego, finca en la cual se celebraron animadas excursiones cinegéticas en tiempos de su fallecido propietario el Duque de Tamames, sus hijos los Condes de Mora, el Príncipe de Beauveau Craon de la embajada francesa en Madrid, y D. Marcelino Sánchez Ventura.

El Conde de Mora, D. Fernando Mesía, es el segundo hijo varón del difunto prócer Sr. Duque de Tamames, y cursó en Salamanca, donde cuenta con muchos amigos, algunos años de su carrera. Contrajo matrimonio en París con una nieta del Conde de Lessep, y por cesión de su augusta tía la Emperatriz Eugenia, disfruta el título de Conde de Mora, con Grandeza. Actualmente está reedificando un gran castillo, en una dehesa inmediata a Toledo, donde piensan los Condes de Mora permanecer largas temporadas.

Los expedicionarios permanecieron ayer en esta, acompañados de D. Marcelino Sánchez Ventura y de su distinguida señora, y después de visitar algunos monumentos de nuestra ciudad, salieron en automóvil para Madrid.

El Marqués de Puerto-Seguro.

En las primeras horas de la tarde de ayer llegó en su automóvil, procedente de Madrid, el exdiputado a Cortes por Vitigudino y actual candidato a la reelección por dicho distrito, nuestro respetable amigo el Duque de Aveyro, marqués de Puerto-Seguro.

Sin detenerse en Salamanca continuó su viaje a Vitigudino, acompañado de los diputados provinciales Sres. Miguel del Corral y Sánchez (D. Manuel).

El Sr. Maldonado, salió al puente romano con objeto de saludar al ilustre aristócrata.

Varias.

Nuestro distinguido amigo D. José Cossio, encontrándose en Matilla de los Caños, en una tiena de ganado se causó involuntariamente, una herida en un muslo con una garrocha de acosar.

Por fortuna, su estado de salud es hoy satisfactorio, lo que celebramos muy de veras.

— Regresó del campo el vicerrector de la Universidad, D. Enrique Esperabé y familia.

— Saludamos ayer en esta, el industrial de Oviedo, D. Félix Zubigallá.

— Sabemos por noticias de buena fuente, que entre nuestra juventud «bien» se prepara un espléndido asalto en los salones del Casino de Salamanca para el próximo día de Piñata. El entusiasmo que reina entre las señoritas es grande para concurrir al aristocrático centro, siendo de esperar que la fiesta revista los honores de gran solemnidad por el número de muchachas que asistan al baile.

### EL MITIN DE HOY

A las siete de esta noche y organizado por las izquierdas políticas, se celebrará un mitin de propaganda electoral en la Federación Obrera.

En dicho acto hablarán los señores De Buen, Giral, Santa Cecilia y el candidato Sr. Unamuno.

### ELUQUILIA cura DEBILIDAD e INAPETENCIA

Sell. y gotas. nyectable.

# Frase socorrida

Se celebró el «Entierro de la sardina», y precisamente en la Pradera del Corregidor, contra lo mandado por Francisco Rodríguez. ¡Pues no faltaba más si no que Madrid hiciera como pide su alcaide!

Aquello fue una locura, una barrachera de sol y alegría bulliciosa. Toda la ciudad se desbordó hacia el Prado fingiendo otra romería como la que pintó Goya bajo la advocación de San Isidro. Ahí la tienen ustedes, en el museo, y pueden compararla.

Pero acabó la penúltima carnavalesca—todavía queda el domingo pifateo—y hemos vuelto a la formalidad bajo un cielo anublado. Hoy no hay sol y nos preocupan las cosas tristes de la vida como al Alhucemas no existiese para hacerlas agradables de un modo enteramente pelucal.

La cinta que desarrolla el Gobierno delante de nuestros ojos presenta siempre historias—o novelas—sonrosadas y azules. Todos los Consejos de ministros, incluso el de mediodía, graffian episodios y escenas felicísimas. Cada hora la vida política se vuelve mejor. Aquella crisis presidencial, tan pronto nacida como ahogada, fue un sueño tataro que sólo existió en la fantasía loca de cuatro plumíferos curiosos de notoriedad, etcétera. Así lo ha dicho el mismo señor presidente, a quien hay que creer bajo su palabra.

Los torpedeamientos continúan siendo nuestra obsesión, un poco esclarecida durante el Carnaval, pero recargada por las influencias cuasales—el ayuno produce vapores, no barcos; vapores que abrumen el cerebro—; pero también esta pesadilla se desvanece con las declaraciones del primer ministro, quien asegura que su gestión es energética, patriótica y amistosamente internacional.

De huelgas y revolución no hay nada. El tiempo se necesita para cosa más práctica y conducente, para trabajar las elecciones generales, yendo cada cual a lo suyo. He leído y leo las listas de representantes de la patria probables que publican algunos periódicos, y veo con satisfacción un triunfo grandioso de los monárquicos. La demagogia me horripila, porque va contra el orden establecido, y el orden establecido nos mantiene en absoluta paz y no menos absoluta felicidad, como ustedes gozan y ven.

Aquí, en los madriles, todavía se perpetran robos y hurtos copiosos. Pero es una reminiscencia de los festivales pasados.

Hemos gastado tanto dinero en diversiones, que por necesidad acudimos a lo propio y lo ajeno para restablecer el equilibrio del erario patrimonial. Días de meditación y arrepentimiento vienen, y en ellos se verificará la enmienda, sobre que con la compra de votos cualquiera podrá reponer sus caudales.

Los fumadores nos hallamos de malas. Ya no hay cajetillas de cuarenta céntimos, sino de cincuenta y con cigarrillos mareados. Algún submarino nos hundió en el mar y se pusieron amarillos, como si tuvieran ictericia. Los fóforos han venido a menos, igual que los naturales españoles. Ayer compré una caja inglesa, y en vez de tener treinta cerillas, como marca el letrero, tenía diez y seis. El que las metió sería garbanofilo y quiso desacreditar a Inglaterra, sin pensar que hacía un fiaco servicio a este español neutral en cuerpo y alma. Todo esto es lo peor: que ya no podemos practicar la socorrida frase de «¿a mal dar, tomar tabaco?»

Pallol

## Los patronos carreros.

Presidido por D. Antonio Perianés, se reunió el gremio de patronos carreros, asistiendo todos los asociados.

Los concurrentes formularon extensas impresiones, acerca de la perentoria necesidad de elevar el precio del transporte de mercancías, a virtud del encarecimiento de los plenos.

No llegaron a adoptar ninguna resolución, acordando volver a reunirse para unificar las tarifas en consonancia con el precio de los plenos.

## Los teatros.

### MODERNO

Hoy, sábado elegante, se pondrán en escena las siguientes obras:  
A las seis y media. *La tragedia de Pierrot* y *Molinos de viento*.  
Butaca, 1,50 pesetas.

A las diez (popular). *Las bribonas* y estreno de *La cara del ministro*.

### BRETÓN

Hoy, sábado, se celebrarán dos funciones benéficas a las seis y media y a las diez.

1.º Estreno de la película *Las dos máscaras*.

2.º El monólogo del Sr. Pérez Capo, *Me s'ha perdío la costilla*.

3.º Los hermanos Moreno ejecutarán escogidos números de su repertorio.

4.º La película cómica *Charlot, portero*.

Butaca, una peseta; general, 0,25.

## SUCESOS

### Amenazas graves.

El empleado del Monte de Piedad, Vicente Sánchez Nieto, comparó en la inspección de vigilancia denunciando a Gabriel Aribas Barrago y a su madre Gabriela Barrago y a dos hijos más de esta, por infracción de amenazas graves, que no pasaron a vías de ejecución debido a la intervención de un joven llamado Arturo Gil.

### Robo de alambre.

También se personó en esta inspección Miguel Brozas Marcos, denunciando el hecho de que le habían robado cierta cantidad de hilo de cobre de la

línea general, y que de las averiguaciones que había practicado, le parecía que lo había visto en un almacén de hierro viejo, situado en el paseo de Rector Esperabé, número 16, cuyo dueño se llama Santiago Alvarez.

El denunciante, acompañado del agente de vigilancia Juan Manuel Díaz, se personó en dicho establecimiento, y después de examinado y calibrado el hilo, lo reconoció como de su pertenencia, siendo su peso once kilogramos y medio.

En vista del reconocimiento, el indicado agente se hizo cargo de él para ponerlo a disposición del juez.

### AYUNTAMIENTO

## La sesión de anoche

A las seis y media comienza la sesión supletoria de la ordinaria que debió celebrarse el miércoles y que no pudo llevarse a efecto por falta de número de concejales.

Preside el alcalde, Sr. Iscar. Asisten los concejales señores Rlesco, Santa Cecilia, Calama, Marcos Borrego, Paradinas, Romo Sánchez Pérez, Unamuno, Muñoz Orea, Lucas, Olivera, Mirat y López.

Se lee, siendo aprobada, el acta de la última sesión.

### Orden del día.

A. D. Mateo Montero se le concede licencia para hacer obras en su casa de la calle de la Rosa.

Varios vecinos de las calles de la Rosa y del Palomo, pidiendo la construcción de un muro sobre las orillas de la esguaya allí al descubierto.

La comisión propone la colocación de una valla, en vez de la construcción de un muro, que tendría que ser derribado, en breve, con motivo de las obras de alcantarillado.

Así se acuerda. Don José López Cabezas solicita licencia para revocar la fachada de una casa de la calle de Serranos.

La comisión propone que no se acceda a lo solicitado por hallarse ruinoso la finca.

El Sr. Paradinas cree que debe accederse a lo solicitado, combatiendo extensamente el dictamen que presenta la comisión.

El Sr. Unamuno: Esto es asombroso. No dijo nada de eso su señoría cuando se trató de este asunto en la comisión.

El Sr. Paradinas: Si lo dije.

El Sr. Unamuno: Absolutamente nada.

El Sr. Paradinas: Dije más, y no pude votar porque los concejales tienen en la comisión voz y no voto.

Interviene el Sr. Alcalde, pide el señor Mirat que quede ocho días sobre la mesa y así se acuerda.

D. Luis García Romo pide licencia para tapar un hueco de ventana en su finca del paseo Rector Esperabé. Se le concede.

Se aprueban las liquidaciones de las acometidas de alcantarillado hechas por policía en el barrio de San Vicente.

### Las incauciones.

Se lee la lista de los propietarios e industriales a quienes el Ayuntamiento les ha incautado los trigos y harinas de que disponen (lista que ya hemos publicado), y cuyas cantidades de productos incautados ascienden a un millón de kilos de trigo.

El Sr. Alcalde dice que presenta la lista de lo incautado al Ayuntamiento, para que éste conozca del asunto, para que juzgue de la conducta de la Alcaldía y para que se solicite de la superioridad la caducidad de los contratos que había hecho con los particulares.

También pidió a la Corporación un voto de confianza, para que en el caso de urgencia pueda resolver las cuestiones que en este asunto puedan sobrevenir.

Y, por último, que mientras se confecciona el presupuesto extraordinario para atender a esta cuestión, pueda usarse del ordinario vigente.

El Ayuntamiento muestra su conformidad con las manifestaciones de la Alcaldía.

### Ruegos y preguntas.

El Sr. Olivera pide al Sr. Alcalde que con urgencia sea resuelta la petición que hace la Unión Popular, organizadora de las corridas de feria, sobre que el Concejo fije su criterio acerca del impuesto sobre los billetes de espectáculo.

El Sr. Alcalde responde que por ser este asunto de una gran importancia, no ha querido que se resuelva en *petit comité*, pues con la sola observación de que el presupuesto ha sido devuelto con la advertencia de que para usar del reparto vecinal han de ser agotados los sustitutos de la ley, basta para darse idea de la importancia del asunto.

Insiste el Sr. Olivera en la urgencia del caso, y se adhiere a estas palabras el Sr. Marcos Borrego.

El Alcalde da orden de que se presente la instancia sobre la mesa, pero advierte que será mejor estudiar el asunto para no resolverlo precipitadamente, acaso con perjuicio de la sociedad.

Lo mismo opina el Sr. Santa Cecilia. El Sr. Calama reconoce la urgencia de la resolución del asunto.

Se acuerda, si fin, que la instancia sea informada con toda urgencia por la comisión de Hacienda, a fin de resolver lo que proceda en la sesión próxima.

El Sr. Calama solicita la instalación de más alcázar en la calle del Doctor Riesco.

Pide también al Alcalde para que las camillas de la Cruz Roja puedan colocarse en una dependencia municipal.

El Sr. Lucas pregunta al Alcalde si con motivo de la vacante de la plaza de ordenanza ocurrida, podría ser empleado alguno de los cesantes de Agosto.

El Alcalde dice que con motivo del período electoral nada ha hecho, aun cuando promete que antes de cubrir la plaza serán resueltos los expedientes de los cesantes de Agosto.

urbanos parecen de orden público, al enviarse a vigilar los bales, creyendo que el horario que ahora rige para los guardias obedece a un capricho del jefe.

El Sr. Alcalde da explicaciones al señor Lucas, defendiendo al jefe del taller de caprichoso que el Sr. Lucas le imputa y diciendo que hasta que estudie el asunto no tomará sobre él resolución alguna.

El Sr. Lucas dice que comprende que las ocupaciones del Alcalde le impidan ocuparse de este asunto, y añade que no comprende el por qué el jefe de la guardia municipal no viste a diario de uniforme.

El Alcalde replica que se ocupará del servicio cuando pueda.

El Sr. López denuncia un foco de infección en la calle del Azafrañal, y el Sr. Lucas, otro, en la Puerta del Río.

Y seguidamente se levanta la sesión a las siete y media.

### EN EL ARRABAL

## Mercado mensual

Con extraordinaria concurrencia de demandantes y operantes se celebró ayer en el Arrabal del Puente el mercado mensual de ganado.

La mayor exposición que vimos fué de ganado vacuno, concertándose, no obstante la nueva alza que ha experimentado, numerosas transacciones.

El precio de cotización fué el siguiente: toros, de 30 a 31 pesetas arroba; terneras, de 31 25 a 32 50; vacas, a 27 50 y bueyes, de 27 a 28.

Ganado de vida, de 1.000 a 1.500 pesetas, según la clase.

A pesar de lo avanzado de la temporada, el ganado de cerda fué muy solicitado, notándose la presencia de algunos compradores de Torrealevega y Bilbao.

Estos adquirieron cuatro piosos a precios reservados.

Los vendidos en el ferrié se cotizaron: los de nueve a diez arrobas, a 25 50 pesetas, y de once en adelante, a 26 pesetas.

Se verificaron bastantes transacciones.

Lázaro Casajuana.

## El empréstito de la Cámara.

La suscripción al empréstito de obligaciones de 100 pesetas, al 4 50 por 100 sobre el valor de la Casa de la Tierra, emitido por la Cámara de Comercio, es en el día como sigue:

Suma anterior 140 obligaciones 14.000 pesetas

D. Manuel Ambrosio Bellido, cinco, 500 pesetas; D. Ariuro Pozueta, una, 100 pesetas.

Total, 146 obligaciones, 14.600 pesetas.

Continúa abierta la suscripción en la secretaría de la Cámara, en los establecimientos bancarios y por los corredores de comercio de la Plaza.

## Prieto, se va

### COMENTARIOS POLÍTICOS

Ya son varios los periódicos que dan como cierta la crisis, no obstante haber demorado el presidente a *La Epoca* y atribuir la noticia a una broma de Carnaval. *El Heraldo de Madrid* de anoche, asegura que el marqués de Alhucemas ha manifestado al Rey su disgusto «por los quebrantos que le produce la precaria posesión del Poder». Pone de relieve el Sr. García Prieto no cuenta con la sumisión de sus compañeros de Gabinete, que hay en el Gobierno una insubordinación manifiesta contra todas las jerarquías, que siguen aferrados a sus carteras ministeriales que se niegan a reconocer su fracaso estrepitoso y que el presidente carece de la autoridad necesaria para sustituirlos. Y luego de hacer resaltar que la dirección del gobierno está mediaticada, añade:

«El marqués de Alhucemas no puede olvidar que en el momento de la crisis contrajo compromisos de una especie ante la opinión pública y de otra especie contradictoria ante S. M. el Rey, que obró por sí solo en cuanto hizo contra la voluntad del partido liberal; que ha contribuido a su disolución y a la disolución del agregado político que formaban los conservadores, y que después de haber sacrificado su seriedad y su tranquilidad a muy estúpidos resposos, no ha conseguido iniciar el tránsito de la política vieja, convirtiéndola en la palabra renovación, que parecía bandera de lucha contra los partidarios del quietismo, en una mofa de los confidados».

Para que todo inquiete al Sr. García Prieto, la situación internacional camina de mal en peor. Siguen torpedeando nuestros buques y, para colmo, a nuestras justas reclamaciones se contesta con proposiciones grotescas, que más parecen burla despiadada. A los seis meses de la evasión del *U 52*, nos ofrecen como desagravio amarrar un submarino en el puerto austriaco de Pola. Pero aún hay más. Parece que los tripulantes de un submarino alemán han desembarcado en Horchilla, aldea cañaria de la isla del Hierro, y que exigieron a las autoridades de la localidad la entrega de los dos subditos teutones, procedentes de un sumergible hundido, que arribaron hace días a aquella playa.

El relato que los periódicos recogen, añade que el alcalde y el juez fueron llevados como rehén a submarino y que no se les libertó hasta que, luego de funcionar durante unas horas el telégrafo, se supo que los alemanes reclamados se hallaban en Tenerife.

Por todas estas cosas, se afirmaba ayer en los pasillos del Congreso, que es inevitable la ruptura diplomática, y que a eso, y nada más que a eso, se debe el afán subido del Marqués de Alhucemas de abandonar la pesada carga del Poder.

En el programa renovador del presidente no entra el aceptar ciertas responsabilidades. Bueno que se le tache de electorero; pero romper con Alemania, es cosa que le hace enfermar de pánico. Y de ahí que quiera largar la «bocota» a otro de más agallas. Es nuestra eterna política. El «¡ahí queda eso!» trocado en arma de hábil gobernante.

Podrá este recurso ser muy cómodo; pero por emplearlo con harta frecuencia nuestros hombres de Estado, hemos llegado a la situación presente. Gobernar así, es muy fácil. Para ello no es necesario ser yerno ni llamarse renovador. A ese precio, cualquiera puede ser estadista. En tiempos de bonanza, un grumete puede sustituir al patrón. En los temporales, y con zonas bloqueadas, es cuando demuestran su pericia náutica los buenos capitanes. Huir en los trances de peligro sobre ser una cobardía, puede ser un delito de lesa patria. Por la ineptitud de nuestros Gobiernos, España no sale de su atraso. Todos los ministros tienen programas redentores, pero como necesitan prepararse y estudiar la organización de los respectivos departamentos, cuando están a punto de acabar de enterarse surge la crisis y jadhó los programas! Los que les suceden hacen lo propio y vuelta a empezar, en un eterno tejer y destejer que agota la paciencia y las energías nacionales.

Si no fuera porque el cerebro del marqués de Alhucemas no es una garantía de omnicidencia y de su gestión todo puede esperarse menos la salvación de España, sería cosa de exigirle que continuara al frente del Gobierno hasta que nos sacara del atranco. Pero de este general no deben esperarse grandes batallas. A lo más, pequeñas escaramuzas electorales. Ya que no hay en política unas ordenanzas para los presidentes que desertan al frente del enemigo, confíemos en que la opinión pública le imponga la sanción que merece. Más que por su ineptitud, por habernos traído ese camelo de la renovación, que ha resultado un «Tópiro Daza» de menor cuantía.

El Adelanto

El Sr. Alcalde da explicaciones al señor Lucas, defendiendo al jefe del taller de caprichoso que el Sr. Lucas le imputa y diciendo que hasta que estudie el asunto no tomará sobre él resolución alguna.

El Sr. Lucas dice que comprende que las ocupaciones del Alcalde le impidan ocuparse de este asunto, y añade que no comprende el por qué el jefe de la guardia municipal no viste a diario de uniforme.

El Alcalde replica que se ocupará del servicio cuando pueda.

El Sr. López denuncia un foco de infección en la calle del Azafrañal, y el Sr. Lucas, otro, en la Puerta del Río.

Y seguidamente se levanta la sesión a las siete y media.

El Sr. Lucas dice que comprende que las ocupaciones del Alcalde le impidan ocuparse de este asunto, y añade que no comprende el por qué el jefe de la guardia municipal no viste a diario de uniforme.

El Alcalde replica que se ocupará del servicio cuando pueda.

El Sr. López denuncia un foco de infección en la calle del Azafrañal, y el Sr. Lucas, otro, en la Puerta del Río.

Y seguidamente se levanta la sesión a las siete y media.

El Sr. Lucas dice que comprende que las ocupaciones del Alcalde le impidan ocuparse de este asunto, y añade que no comprende el por qué el jefe de la guardia municipal no viste a diario de uniforme.

El Alcalde replica que se ocupará del servicio cuando pueda.

El Sr. López denuncia un foco de infección en la calle del Azafrañal, y el Sr. Lucas, otro, en la Puerta del Río.

Y seguidamente se levanta la sesión a las siete y media.

El Sr. Lucas dice que comprende que las ocupaciones del Alcalde le impidan ocuparse de este asunto, y añade que no comprende el por qué el jefe de la guardia municipal no viste a diario de uniforme.

El Alcalde replica que se ocupará del servicio cuando pueda.

El Sr. López denuncia un foco de infección en la calle del Azafrañal, y el Sr. Lucas, otro, en la Puerta del Río.

Y seguidamente se levanta la sesión a las siete y media.

El Sr. Lucas dice que comprende que las ocupaciones del Alcalde le impidan ocuparse de este asunto, y añade que no comprende el por qué el jefe de la guardia municipal no viste a diario de uniforme.

El Alcalde replica que se ocupará del servicio cuando pueda.

El Sr. López denuncia un foco de infección en la calle del Azafrañal, y el Sr. Lucas, otro, en la Puerta del Río.

Y seguidamente se levanta la sesión a las siete y media.

El Sr. Lucas dice que comprende que las ocupaciones del Alcalde le impidan ocuparse de este asunto, y añade que no comprende el por qué el jefe de la guardia municipal no viste a diario de uniforme.

El Alcalde replica que se ocupará del servicio cuando pueda.

El Sr. López denuncia un foco de infección en la calle del Azafrañal, y el Sr. Lucas, otro, en la Puerta del Río.

Y seguidamente se levanta la sesión a las siete y media.

El Sr. Lucas dice que comprende que las ocupaciones del Alcalde le impidan ocuparse de este asunto, y añade que no comprende el por qué el jefe de la guardia municipal no viste a diario de uniforme.

El Alcalde replica que se ocupará del servicio cuando pueda.

El Sr. López denuncia un foco de infección en la calle del Azafrañal, y el Sr. Lucas, otro, en la Puerta del Río.

Y seguidamente se levanta la sesión a las siete y media.

El Sr. Lucas dice que comprende que las ocupaciones del Alcalde le impidan ocuparse de este asunto, y añade que no comprende el por qué el jefe de la guardia municipal no viste a diario de uniforme.

El Alcalde replica que se ocupará del servicio cuando pueda.

El Sr. López denuncia un foco de infección en la calle del Azafrañal, y el Sr. Lucas, otro, en la Puerta del Río.

Y seguidamente se levanta la sesión a las siete y media.

El Sr. Lucas dice que comprende que las ocupaciones del Alcalde le impidan ocuparse de este asunto, y añade que no comprende el por qué el jefe de la guardia municipal no viste a diario de uniforme.

El Alcalde replica que se ocupará del servicio cuando pueda.

El Sr. López denuncia un foco de infección en la calle del Azafrañal, y el Sr. Lucas, otro, en la Puerta del Río.

Y seguidamente se levanta la sesión a las siete y media.

# TEATRO MODERNO SABADO ELEGANTE

HOY, 16 DE FEBRERO DE 1918 - ULTIMAS FUNCIONES

BUTACA, 1,50 ptas.—Vermouth: A las seis y media

## La tragedia de Pierrot - Molinos de viento

BUTACA, UNA pta.—Popular: A las diez

## Las Bribonas - La cara del Ministro (estreno)

### Vida obrera.

#### Los panaderos.

La sociedad de obreros panaderos se reunió ayer, a las seis y media de la tarde en la Federación Obrera, bajo la presidencia del compañero Joaquín Nieto.

Se aprobó el acta de la anterior, y a continuación se dió lectura de una carta de los patronos panaderos dirigida a la sociedad, por la cual se invita a los obreros para que a fin de dirimir la propuesta que tienen formulada recabando el aumento de jornales en atención al encarecimiento de la vida, celebren una reunión, a la que puedan concurrir una nutrida comisión, verificándose aquella donde tengan por conveniente.

Por su parte los patronos les ofrecen su residencia, calle del Grillo, 17.

Por unanimidad se determinó acceder a la invitación, nombrándose una comisión compuesta de diez y seis obreros mas el delegado del comité Manuel M. Mora.

Esta reunión se celebrará el lunes, en el domicilio patronal.

firmar en Francia un convenio económico en que de un modo preferente ha de entrar nuestra producción vitícola, es innegable que la iniciativa particular, poniendo de su parte cuanto esté de ella para fomentar el intercambio mercantil con la vecina República. Nada más indicado en este sentido que la concurrencia a la feria de Lyon, puesto que ella sintetizará la actividad productora de Francia junto a la representación comercial de todo el mundo.

B. Calderón.

### REMITIDO

## UNA INEXACTITUD

«Sr. Director de EL ADELANTO: Mi querido amigo: Para evitar torcidas interpretaciones, le ruego descaída en las columnas de tu ilustrado diario a las siguientes cuartillas.

Te anticipa las gracias tu amigo, Joaquín Corona.—Hoy, 16 Febrero, 1918.

Ayer se repartió un programa del teatro Bretón, que contiene el párrafo siguiente:

«Teatro Bretón.—Gran función para el sábado, 16 de Febrero de 1918, a beneficio de varios coristas de la compañía Pablo López, que han sido despedidos por la empresa por reclamar sus sueldos que se les adeudaban.

No habiéndoles satisfecho el total de dichos sueldos, y sin recursos para trasladarse a sus casas, organizan esta velada».

Para contestar a este programa, me conviene hacer constar:

1.º Que no soy yo la empresa del teatro Moderno a quien puede referirse el párrafo copiado, puesto que mi empresa se contiene a la hoja de gastos y nunca a la compañía, de la que es única empresa D. Pablo López.

2.º Que dichos coristas fueron despedidos de su compañía por D. Pablo López, en atención a no convenirse éste a pagar siete sueldos, trabajando sólo cinco días a la semana.

3.º Que tales diferencias fueron resueltas ante la autoridad del señor inspector de policía, transfiriendo unos y otros y pagando D. Pablo López seis sueldos, de los cuales ya tenían recibidos cinco, entregando el restante y suscribiendo los seis coristas despedidos, a favor del Sr. López, el oportuno documento en el que declaran haber recibido el sueldo, sin otra reclamación contra el D. Pablo López.

4.º Y, por último, que esos tres coristas procuran en lo sucesivo amoldar sus actos de modo que no lastimen la dignidad de quien puede pedirles estrecha cuenta; tanto y bueno que interesen la caridad pública si de ella están necesitados, pero haganlo en forma que no perjudique a persona alguna que para ellos debe serles sagrada, porque el sistema elegido los producirá efectos contrarios.—J. Corona.

## Peñaranda.

El paso del reinado de Colombia y Pierrot, nos ha dejado como único recuerdo el tiempo hermosamente primaveral, como hace muchos años no se recuerda.

En las calles se vieron bastantes pañuelos de la China y pocos trajes clásicos de la tierra, que lucían arosamente las bellezas peñarandanas. Niños mimados y con variados disfraces. M

EL GRUPO LOS 13

De la velada benéfica

jo y orden, asistiendo á ellas un buen número de socios y sus familias. El popular baile público de la Athón-dig, donde parecése rendir más culto á Baco, se ha notado extraordinaria en-tusiasmo y el orden más completo ha re-nido en todos los bailes. Siéndonos honroso señalar que ni la más leve cuestión ha surgido en estas fiestas. El miércoles fué un inmenso gentío á la pradera del Inestral, á «enterrar la sardina» y allí la banda de música que dirige D. Antonio Rodríguez, ameniza-ron las meriendas, bailándose de lo lindo. Y ahora dejamos paso á la Cuare-sma, esperando que nos traiga días de alguna trascendencia. Con sus tíos los Sres. de Cermeño, han pasado unos días D. Ricardo Mon-tero, su joven esposa D. Jacinta y su hermana la Srta. Purificación. También han pasado las fiestas en esta D. Bernardo Corredora su esposa D.ª Pilar Nodal y sus hijos, que tienen su residencia en Alba de Tormes. D. Francisco Moro y su hermana Srta. Carmen Moro, de Salamanca, han pasado una corta temporada con nos otros. El jueves tuvimos la grata satisfac-ión de estrechar la mano de nuestro querido director, D. Mariano Núñez, y del también querido compañero de redac-ción, D. David Rayo. Para Salamanca han salido D. Anto-nio Cadrón y familia, D. Mari no Santiago Cividanes, D. Antonio Aífon so L. de las Mozas y señora, su herma-na D.ª María y D. Plácido Sánchez Ve lasco. Para Madrid, D. Cristóbal Hernán dez y familia. Para la capital de la provincia, los estudiantes de Derecho, nuestros ami-gos D. Manuel Martín Matallana y don Andrés de la Peña y los de Medicina D. Antonio Alonso y D. Andrés Pérez, que van á continuar los estudios em prendidos. D. Fernando García Sánchez y don Ricardo Power, que aspiran á represen-tarnos en Cortes, continúan recorrien-do con actividad el distrito. Los pueblos del partido comentan la lucha, que promete ser interesantísima. M. Dueñas.

NACIMIENTOS Y DEFUNCIONES

Durante las últimas veinticuatro ho-ras se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones: Nacimientos: Eusebio Isidro Villals, Pablo Muñoz González, Saturnino Mar-tín y María Blanco Mier. Defunciones: Venancio Ramos Herre-ra.

VINO PINEDO TONICO NUTRITIVO Empobrecimiento de la sangre, Enfer-medades del corazón.—Tónico cardíaco por excelencia.

ARBOLES FRUTALES de "VILLA MONTERO," Perfectamente aclimatados para este país y escrupulosamente injertados con las mejores frutas de España. 20.000 clases superior na. Disponibles: 20.000 á una peseta. 10.000 clase extra, para dar fruto este año, á 1,50 pesetas. ROSALES franceses los más famosos del mundo. Pedidos al propietario. D. HIPOLITO MONTERO SALAMANCA

Plácido Hernández Participa á su estimada clientela haber tras-ladado el comercio de la Plaza Mayor, nú-mero 14 á la Loja de la Cárcel, número 2. Por exceso de existencia, se liquidan 500 CORSES á precios económicos. Lonja de la Cárcel, núm. 2 (junto á la botica de D. Federico Hoyos)

Fonda de la Estación Nueva dirección Este establecimiento que, durante bastantes años lo ha estado regentando la Sra. Viuda de D. Carlos Hoyos, está actualmente á cargo de D. Prudencio Sánchez. Se sirven desayunos, desde las cuatro de la mañana. Almuerzos. Comidas. Selecto menú todos los días. (SE HABLA FRANCÉS) 90-4-41

La "Americana," Zapatería de Antonio Gallago Gran surtido en calzado de todas clases para señora, caballero y niños. ESPECIALIDAD EN EL DE LUJO Precios sin competencia. Calle Zamora, núm. 13 — Salamanca. 15-16

ALEMAN E INGLES Lecciones y traducciones. Heinrich Geisser, Meléndez, n.º 9. 12 F.

Francisco Peix Carretera de Ledesma, núms. 10 y 12 SALAMANCA Almacén de maderas del Reino y Extranje-ras. Materiales para la construcción de obras. Cal. yaso, cemento, azulejos, mosaicos, tubería de grés de todos los diámetros. Ladrillo y tie-rra refractaria, baldosilla, teja plana, rastilla, ladrillo fino y hueco. Carbones minerales, cok, antracitas, breze y cisco. Servicio á domicilio dentro y fuera de la po-blación. Precios módicos sin competencia.

En la junta ordinaria que este grupo celebró el pasado jueves, la comisión mixta, constituida por los Sres. García y Rublo, de la Asociación Ferroviaria, y los Sres. Miguel, Herrero y Mejías, de Los 13, dió cuenta del resultado de la velada benéfica del 8 del actual, cuya síntesis fué la siguiente: Ingresos, 1.053 85 pesetas. Gastos, 310 35. Beneficio líquido, 743 50. Falta que recibir donativos por al-gunas localidades. La comisión ferroviaria dió gracias al grupo en representación de sus compa-ñeros por el loable acto realizado y por el interés que habían demostrado en que el festival diese los mayores rendimien-tos. A su vez, el Sr. Cervigón presiden-te del grupo, devolvió las gracias, ha-ciéndolas extensivas á todo el elemento ferroviario, que además de asistir al ac-to benéfico colaboró en la colocación de las localidades. Y a propósito de la ve-lada tenemos que hacer constar que los porteros y acomodadores del Liceo de-jaron sus haberes á favor de los ingre-sos. Después de darse lectura y conoci-miento de los gastos ocasionados en el festival, se admitieron las solicitudes de socios protectoras de D. Anastasio Martín, D. Angel Nuño, D. Adolfo Vi-laó, D. Julián Montes, D. Gonzalo Polo, D. Saigüerico Marcos y D. Pedro García. Quedaron establecidos los planes pa-ra la catalogación de los donativos en libros que se han ido recibiendo y para la inauguración de la biblioteca, cuya fecha se anunciará oportunamente. Se acordó celebrar en el próximo Abril unos Juegos Florales, para los que el Sr. Herrero (D. G.), presentó unas bases que daremos á conocer tan pronto se conozcan los premios que se solicita-rán. Una distinguida personalidad salman-tina ha prometido influir para que venga como mantenedor un joven y cul-to académico de la lengua. Por último, se dió lectura á algunas cartas de felicitación de distinguidos señores identificados con la idea y se dedican frases de gratitud á la prensa medinense y salmantina que ha encomi-ado brillantemente la labor de los jó-venes del «13».

La suscripción, que continuará abier-ta hasta fin de este mes, arroja lo si-guiente: Suma anterior. 661,15 pesetas. Sra. Vda. é hijos de José Castillo, 25 pesetas. Sr. Juanud é hijo, 2 D. Francisco García Barrado, 1. D. Enrique Estevan, 5. Total, 694,15. D.ª Purificación Junquera donó cua-tro pesetas por dos butacas. D. Carlos Barrio, 15 por un palco.

Han remitido libros para la biblioteca popular volante, D. Fernando Iscar, don Eduardo No, D. Isidro Segovia, la So-ciedad Editorial La Lectura, D. Teófilo Méndez, Director de los Salesianos, y D. Francisco Bernis. Teniendo que inaugurar en breve pla-zo la biblioteca, nos ruega el presidente del Grupo hagamos constar que los se-ñores que hayan prometido donativo en libros, los remitan á la mayor brevedad.

Observaciones meteorológicas tomadas á las ocho de la mañana del día de ayer en el observatorio del Instituto General y Técnico: Altura barométrica, 696,79. Temperatura máxima, al sol, 22,2. Temperatura máxima á la sombra, 12,8. Temperatura mínima, -0,4. Termómetro seco, 2,0. Termómetro húmedo, 1,6. Viento, E. 1. Cielo, cubierto. Tiempo, variable.

Cultos para mañana. Catedral.—Las misas ordinarias y la conventual, á las nueve, con sermón, que predicará el canónigo magistral don Nicolás Perela; después del sermón, la misa de postre en la capilla de San José; á las tres de la tarde, matines. Parroquias.—Misas ordinarias y las conventuales, á las nueve, con explicación del Evangelio; á las tres de la tarde, el catecismo de los niños y rosario al oscurecer, y los siete domingos de San José á las horas ya anunciadas. Pizarrales.—Misa conventual á las ocho y media, con explicación del Evan-gelio y los ejercicios á San José y cate-cismo de los niños después de la misa. Misas para adultos.—Capilla de la Cruz, á las ocho, distribuyéndose la sa-grada comunión; Cristo de los Milagros, á las siete y media y ocho, con comu-niones; Nuestra Señora del Carmen, á las seis y media y once, con pláticas de crímenes; San Juan de Sahagún y San Sebastián, á las once, con pláticas, y San Martín y Purísima, á las doce, con pláticas. Misas cantadas por niños y niñas, María Auxiliadora, San Juan Bautista, San Benito, Asilo de la Vega y Hospi-cio, á las ocho; Clerencia, á las diez y once y cuarto, é Instituto María Auxi-liadora, á las diez y once. San Martín.—Función mensual de la Sacramental y de los siete domingos de San José, á las diez de la mañana. Conventos de PP. Religiosos.—Misas ordinarias y las conventuales, á las ho-ras de costumbre; matines y ejercicio de los siete domingos de San José, al oscurecer. Clerencia.—Siguen los ejercicios de señoras, ya anunciados, á las diez de la mañana y á las seis de la tarde, con ro-sario, plática y sermón por los reveren-dos PP. Jesuitas. PP. Carmelitas.—Función mensual de la V. O. T. y Semana devota de la Vir-gen del Carmen, á las ocho de la maña-na y al oscurecer.

El 606 y el 914. Los inyecta el médico especialista en enfer-medades secretas D. Ramón Acedo.—Jesús, 7, Salamanca.—Consulta: de nueve á una, maña-rra, y de cuatro á nueve, tarde. \* \* \* \* \* MATIAS LUDENA \* \* \* \* \* Especialista en enfermedades de la boca y pró-tesis dentaria. Plaza Mayor, 10, principal, Salamanca.

El sport es uno de los medios hoy re-comendados para la reconstitución físi-ca; el aire, el sol y la actividad consti-tuyen un buen tónico, pero cuando el enervamiento, la inapetencia, los des-arreglos del organismo y la neurastenia no ceden, hay que ayudar á la natura-leza con un tónico que le haga recobrar las fuerzas y la plenitud de la vida. Entre los varios conocidos el que se con-sidera más eficaz y de éxito inmediato es el Jarabe de Hipofosfitos Salud, úni-co aprobado por la Real Academia de Medicina en sus 28 años de existencia. Todo franco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior. Quien prueba los vinos Rioja de Bodegas franco Españolas, de Logroño los prefiere á todas las marcas. \* \* \* \* \* SE VENDE \* \* \* \* \* vignería de negrillo, álamo y chopo en la de-hesa de Anguas (Salvatierra de Tormes)

Con motivo de cumplirse mañana el primer aniversario del fallecimiento de D. José Pérez Selsdedos (q. e. p. d.), se dirán varias misas por su eterno descanso en la Purísima Concepción y capilla de la Santa Vera Cruz. \* Ortopédico en Salamanca \* El afamado y antiguo ortopédico de Barce-lona D. José A. Franco, ex ayudante del Instituto de Berna (Suiza), recibirá visitas el 26 y 27 del actual en el Hotel Tormes, y en Peñaranda el día 28 en la fonda del Comercio, á cuantos padezcan de Hernias (quiebraduras) y toda clase de vicios de conformación. Aparatos para corregir las desviaciones de las piernas (genu vulgus), de los pies (varus y equinus), coxalgias, pie plano, de oroso, etcéte-ra, etc. Piernas, brazos y manos artificiales, cual-quiera que sea el sitio de la amputación. Corsé ortopédico moderno sistema Cabott, para corregir las desviaciones del espina-zo y mal vertebral de Pett. Bragueros ideal Washington (la última crea-ción mecánica) que por su absoluta comodidad y especiales mecanismos cura en la mayoría de los casos las hernias más crónicas y contie-ne siempre las más rebeldes y viejadas. Bragueros Sanz, adoptado reglamentaria-mente hoy por los ejércitos extranjeros en campaña desde 40 pesetas uno. Consulta los días 26 y 27 del corriente en el Hotel Tormes de Salamanca. 17, 20, 22 y 24

Los guardias primeros de Seguridad, Adolfo Hernández Frisile y Felipe Mi-guel, han sido ascendidos á cabos, sien-do destinado el primero de los antedi-chos cabos á Orense. \* \* \* \* \* MEDICO OCULISTA \* \* \* \* \* Doctor José Gómez Díez Plaza Mayor núm. 1 Consulta diaria de 11 á 1 y de 3 á 5

PP. Dominicos.—Santa Cuaremas.—A las diez de la mañana, misa cantada y homilía. A las tres y media de la tarde, ro-sario, plática y sermón, ejercicio de la V. O. T. de Santo Domingo, procesión y reserva. Carmen de Abajo.—Ejercicio men-sual de la V. O. T. del Carmen; á las ocho de la mañana y á las cuatro de la tarde ejercicio de los siete domingos de San José. Conventos de MM. Religiosos.—Misa conventuales de seis á ocho y á las cinco de la tarde matines y el ejercicio de los siete domingos de San José. Funciones eucarísticas.—Asilo de la Vega, á las dos de la tarde; Hermani-tas de los Pobres á las cuatro y Escla-vas y Adoratrices, á las cinco y media. Santo Tomas, San Julián y demás iglesias y capillas.—Las misas ordina-rias toda la semana. Capillas del Cristo de la Agonía, de los Milagros, de la Cruz, Esclavas é iglesias de padres religiosos.—Se ha-llan abiertas toda la semana á las horas de costumbre. Día 18, lunes.—Catedral.—Las mis-as ordinarias y la conventual á las nue-ve y cuarto, matines y rosario, y si-guen los ejercicios en la Clerencia. Parroquias, conventos y capillas.—Misa ordinaria, matines y rosario. Doctrina para los adultos al oscurecer.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

La casa De Bernardi vende los autopianos y pianos cincuenta á trescientas pesetas más baratos que en Madrid y Barcelona, y además los entrega libres de todo riesgo y afinados en casa del comprador y durante cinco años les arregla gratis los desperfectos que le pudie-ran ocurrir. Como el Sr. De Bernardi ha sido construc-tor de pianos y órganos, conoce muy bien este artículo y por lo tanto solo trae instrumentos de las mejores marcas directamente de las fá-bricas nacionales y extranjeras. Cambios y alquileres. Calle de Zamora, 35. Almacén de música.

Enfermedades de la vista Clínica de los doctores ALONSO \* Y \* SALCEDO Plaza de la Libertad, número 9.—Salamanca Consulta: de once á una

Ama de cría, leche fresca y primera, se ofrece para criar en casa de los padres. Darán razón, Ronda de Saucti-Spiritus, 4 3-1

Traspaso de peluquería.—Por ausentar-se su dueño, se traspasa la de Manuel García, situada en la calle de la Rúa, número 33. Para informes en la misma. 8-1

Paja de trigo.—Se vende en Tirados de la Vega. Informará Matías Tabernero, en dicho pueblo. 8-1

Academia central de corte y confección para señoritas, dirigida por la inventora doña María Ibero. En esta Academia lo mismo se enseña por la cinta que está fundada en la relación ó proporción que existe entre las medidas del contorno del pe-cho y los anchos de las demás piezas que consti-tuyen las prendas de vestir. La cinta es medio más sencillo porque se to-man menos medidas que con el metro y mucho más sencillas, pero quien desea aprender con el metro se lo enseñan lo mismo. En la misma se cose para fuera y se confecciona toda clase de prendas para señora y en caso de precisión, á ses para lato, se confecciona, vestido en el día. Clase para la carrera de profesoras: se plican toda clase de telas. Plaza Mayor, 44, principal, entrada por la calle Concejo, frente á las máquinas Singer, Salamanca.

Imprenta y librería de Nuñez Salamanca. Novedades en toda clase de trabajos de tipografía. Grandes surtidos en tarjetas postales, carnets, menús. Inmenso surtido en objetos de escritorio, etc., etc.

A LAS SEÑORAS BORDADOS Los surtidos quedan im-perceptibles sea la clase de telas y paños que fuesen. Se borda en blanco y negro á la perfección; pintura al óleo, metales acuarrela y pirograbado. Especialidad en la confección de toda clase de labores. Se dibuja á tela para bordado mecánico y manual. Orde-nanza Gil Felipe, San Justo 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97, 98, 99, 100

El corsé que usted tanto ha buscado por todas partes; el corsé ver-daderamente flexible, que no tenga ninguna clase de ballenas in-termedias, que sirva exclusivamente de sostén, que obedezca por su elasticidad á las oscilaciones más caprichosas del cuerpo femeni-no, que acentúe en la silueta aquella flexibilidad tan deliciosa esti-mada en extremo por nuestros grandes modistos parisinos. Ya apareció el corsé que toda mujer puede usar sin la menor molestia. Este corsé extremadamente cómodo y elegantísimo está patentado con el número 65.788; si necesita usted comprar corsé, no lo haga sin antes ver este nuevo modelo.

PIDA USTED CATALOGO Los señores que deseen recibir gratis el catálogo de los corsés, deben escribir á: SANTOS, - Salamanca. Calle de Zamora, número 33. Se les remitirá el catálogo en el momento que se reciba el recibo de pago de los gastos de envío. No se cobra nada por el envío del catálogo. Se les avisará por correo cuando se reciba el catálogo. Se les avisará por correo cuando se reciba el catálogo. Se les avisará por correo cuando se reciba el catálogo.

SANTOS. - Salamanca. Calle de Zamora, número 33. Se les remitirá el catálogo en el momento que se reciba el recibo de pago de los gastos de envío. No se cobra nada por el envío del catálogo. Se les avisará por correo cuando se reciba el catálogo. Se les avisará por correo cuando se reciba el catálogo. Se les avisará por correo cuando se reciba el catálogo.

¿Tiene usted inventos á patentar ó marcas á registrar? ¿Tiene cuentas á cobrar ó necesita informes comerciales? La casa Ungría (Encarnación, 2, Ma-drid), con título y fianza, lleva gestio-nados más de diez mil asuntos de pro-piedad industrial; cobrados y tres y me-dio millones de pesetas de deudores mo-rrosos y suministrados más de un millón de informes comerciales. Hay en sus oficinas más de cincuenta empleados, y se encarga también del cumplimiento de exhortos y obtención de certificados de penales y últimas vo-luntades.

JABON ZOTAL Cura las erupciones de la piel. Venta: Farmacias, droguerías y paqueterías.

Los caramelos mata-lombrices de P. CATALA salvan los niños. Cajita 25 cts De venta en todas las farmacias.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

Mañana, domingo, corresponde hacer servicio á las farmacias de los señores siguientes: D. José Giral, Plaza Mayor; D. Pa-blo B de Heredia, García Barrado, y D. Manuel Recio, Doctor Riesco.

No pague Ud. 100 lo que sólo vale 50.

Antes de comprar MAQUINAS DE ESCRIBIR, pídamme precios. No se deje seducir por los plazos de poco dinero que ocultan un gran aumento sobre el precio original.

SALAMANCA PLAZA MAYOR 33.

Gran tintorería madrileña movida á vapor de Manuel Coleya. Ca-sa de confianza, en Limpiezas en seco, calle de Zamora núm. 9. Esta casa es la que estaba en la calle de la Rúa

HARINA LACTEADA NESTLÉ ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS 50 años de ÉXITO. Pídense en todas las Droguerías y Farmacias

Gran casa de saldos de Jerónimo Carretero Completo surtido en confecciones para caba-llero y niño á precios increíbles. Capas, pellizas, gabanes, trajes, impermea-bles, mantas, mantones, paños, género de punto y otra infinidad de artículos más. Visítad esta casa y os convencereis. CUESTA DEL CARMEN, NUMERO 11. — SALAMANCA

ENFERMOS DEL ESTOMAGO ¿Quereis hacer bien las digestiones y curar vuestros padecimientos (acedias, vómitos, catarro gástrico, dolor y dilatación de estómago, úlcera gástrica, estreñimiento, etc., etc.)?... Tomad las aguas embotelladas de la tan acreditada FUENTE DEL ESTOMAGO, de Cal-zadilla del Campo. La mejor agua de mesa.—De venta en todas las far-macias.—Pedidla en todos los hoteles.

Sanatorio de Cirugía del Dr. D. Francisco Díez Rodríguez. CALLE DEL JESUS, NUMERO 18. Se practican toda clase de operaciones que requieren los efectos quirúrgicos. Servicio perma-nente para las intervenciones urgentes. Residencia de enfermos, para lo cual existen habitaciones á propósito, de primera y tercera clase. Consulta diaria en la calle de Meléndez, número 21. mis. y s

Labradores y Hortelanos Grandísimo surtido en semilla de achicoria para café, remola-chas forrajeras y azucareras, selectas alfalfas de Mielga, Proven-za ó país, esparceta doble pipirigallo, sulla, ray gras, gramíneas para prados artificiales y cuantas variedades puedan necesitar. HORTALIZAS.—De repollos, berza, habas, guisantes, cebo-llas, navos grandes forrajeros y finos, zanahoria y otras muchas. Semillas de melón y sandía, clases selectas. Vicente Martín Iñiguez-Gamazo, V. M., Valladolid Esta casa compra miel en partidas grandes y chicas. Pase sus ofertas con cantidades y precios últimos. h 31 My

YA APARECIO el corsé que usted tanto ha buscado por todas partes; el corsé ver-daderamente flexible, que no tenga ninguna clase de ballenas in-termedias, que sirva exclusivamente de sostén, que obedezca por su elasticidad á las oscilaciones más caprichosas del cuerpo femeni-no, que acentúe en la silueta aquella flexibilidad tan deliciosa esti-mada en extremo por nuestros grandes modistos parisinos. Ya apareció el corsé que toda mujer puede usar sin la menor molestia. Este corsé extremadamente cómodo y elegantísimo está patentado con el número 65.788; si necesita usted comprar corsé, no lo haga sin antes ver este nuevo modelo. PIDA USTED CATALOGO Los señores que deseen recibir gratis el catálogo de los corsés, deben escribir á: SANTOS, - Salamanca. Calle de Zamora, número 33. Se les remitirá el catálogo en el momento que se reciba el recibo de pago de los gastos de envío. No se cobra nada por el envío del catálogo. Se les avisará por correo cuando se reciba el catálogo. Se les avisará por correo cuando se reciba el catálogo. Se les avisará por correo cuando se reciba el catálogo.

# Información telegráfica.

Madrid - Provincias - Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

## La situación de la lucha en los frentes de combate

Comunicados oficiales.-Violentos ataques en Francia.-Luchas parciales. Nota del embajador americano en Rusia.-Graves colisiones en Riga.-Extranjero.-De Madrid: El mitin monárquico de ayer.-Los discursos.-Información de toda España.

Conferencias de las 5 y 6 m. Madrid 16.

### LA GUERRA

Delegación ruso polaca.

Ha llegado a Varsovia una delegación de las tropas ruso polacas y el general gobernador de la Galicia Von Krutin, que ha sido llamado por Guillermo II.

Créese que el sucesor en Polonia de Kaneparzewes Kiresa Steeki, jefe del partido rusófilo, partido que quiere que Polonia sea agregada a la república rusa.

De Berlín dicen acerca del problema polaco que su solución en sentido austrófilo ha quedado descartada.

Polonia, por su parte, ha dejado de ser Estado independiente y debe ser considerada desde ahora como un Estado enemigo ocupado.

Nota del Embajador americano.

Dicen de Petrogrado que el embajador de los Estados Unidos ha entregado al ministro de Negocios Extranjeros una nota, cuyos términos han sido redactados por todos los miembros del cuerpo diplomático aliado y neutral.

Se dice en ella que consideran el decreto relativo a la repudiación de los empréstitos del Estado ruso, la confiscación de las propiedades, así como todas las medidas análogas, sin valor alguno.

Acercas de sus nacionales, se han reservado el derecho a reclamar del Gobierno ruso los daños causados a sus personas e intereses.

Graves colisiones en Riga.

Varios periódicos alemanes se lamentan de que los maximalistas hayan dejado en Riga agentes, cuya influencia es bastante fuerte para producir la animosidad contra las autoridades alemanas.

En los primeros días de este mes hubo graves disturbios en Riga, produciéndose serias colisiones entre la población y la policía, hasta el extremo que la tropa tuvo que hacer uso de las armas.

El gobernador de Riga ha publicado un bando amenazando con severos castigos a quienes intenten perturbar el orden.

Movilización civil italiana.

Anuncian de Roma que la movilización civil ha sido acogida favorablemente en los centros políticos e industriales.

El decreto concilia las exigencias de la mano de obra industrial y agrícola con las exigencias militares.

El servicio será gratuito o estrictamente indemnizado.

Las horas de trabajo se establecerán por tiempo ilimitado.

Incendio de un convento.

Comunican de Londres, que según noticias recibidas de Montreal, anoche se declaró un incendio en el convento de las Hermanas Grises, pereciendo entre las llamas cincuenta niños.

La situación de Polonia se agrava.

Dicen de Zurich que la situación de Polonia sigue siendo muy tirante, pues además de las medidas ya señaladas, la Liga constituida para la solución de la cuestión polaca, en sentido austrófilo, ha sido disuelta.

La «Gaceta de Voss» añade que las autoridades alemanas van a obrar en Polonia como al principio de la guerra.

Derrota de la Rada de Ucrania.

Según participan de Stokolmo, se ha confirmado la derrota de la Rada de Ucrania, el día 30 de Enero, por las tropas maximalistas.

El comunicado francés.

Comunicado oficial francés de las once de la noche, recibido esta madrugada.

Se han registrado acciones de artillería bastante violentas en algunos sectores de la orilla derecha del Mosá, Vobre y alta Alsacia.

Dos destacamentos alemanes que intentaron abordar las líneas francesas del frente del bosque La Chame fueron contenidos por nuestro fuego.

En el resto del frente nada de particular.

En Oriente, al Oeste del Vardar, dos golpes de mano intentados por los búlgaros alemanes contra las posiciones francesas fracasaron completamente.

Al Oeste de Ochrida, un reconocimiento francés dispersó a un destacamento austriaco, regresando con algunos prisioneros.

Actividad reciproca por parte de ambas artillerías en Doble-Polate y al Norte de Monastir.

El comunicado inglés.

Comunicado oficial del alto mando británico, recibido esta madrugada:

Una de nuestras patrullas esta mañana temprano sorprendió a un destacamento alemán que se hallaba trabajando al Este de Loos.

Enseguida se abrió fuego sobre el enemigo con las ametralladoras, siendo dispersado el destacamento.

En diversos puntos nuestras patrullas continuaron trayendo prisioneros.

La artillería enemiga se ha mostrado más activa que de costumbre.

Durante la jornada entre Foucaucourt y el Scarpa y el sector de Lens, también hubo alguna actividad, especialmente al Noroeste de Iprés.

El comunicado alemán.

Dice el cuartel general alemán que no se ha señalado nada importante en ninguno de los frentes.

En el paso de Calais.

El almirantazgo británico manifiesta oficialmente, que hacia la una de la madrugada una importante flota de contratorpederos enemigos, realizó una rápida incursión contra las fuerzas exploradoras inglesas del paso de Calais.

Fueron hundidos una chalupa y siete barcos destinados a caza de submarinos.

Los contratorpederos enemigos se alejaron precipitadamente hacia el Norte, antes de que nuestras fuerzas pudieran entablar combate.

Bolo Pachá pide la revisión.

Dícese que Bolo Pachá y Porcese, han firmado la revisión de la causa a virtud de la que han sido condenados a pena de muerte.

Requisita de buques por el Gobierno francés.

El comisario de transportes marítimos de la marina mercante ha sometido a la aprobación del Consejo de ministros un decreto, disponiendo que desde el día 11 de Marzo próximo, se procederá a la requisita de los buques de nacionalidad francesa, en Francia en las colonias de los países sometidos al protectorado de dicha nación y del extranjero.

Sublevación de las tropas rusas.

Afirman de Stokolmo que el periódico «El Dagblad» recibe de procedencia segura la noticia de que las tropas rusas que ocupan las islas Asland están en plena sublevación.

Los soldados abandonaron sus puestos.

En Hariambam ha habido una lucha sangrienta, propagándose el pánico por estos sucesos entre Asland y la costa sueca.

Otras noticias anuncian la fuga de los vapores «Brisegläse» y «Runberg» de los puertos suecos.

Estos buques salieron a media noche acompañados del acorazado «Thor» para las islas Asland a fin de recoger a los suecos y habitantes que están en peligro.

Conferencias del Kaiser.

Las conferencias confidenciales celebradas en Hamburgo entre el Kaiser y los consejeros civiles y militares, han terminado.

Se tomaron decisiones concernientes probablemente a la actitud del Gobierno y del alto mando ante los problemas políticos y territoriales del frente oriental.

El tabaco cubano

Las autoridades cubanas han prohibido la exportación de tabaco en hoja y elaborado para Suecia,

Noruega, Holanda, Dinamarca, Suiza, y Rusia, por hallarse dichos países en comunicación directa con Alemania.

### Noticias del día Madrid.

Mitin electoral monárquico.-Las substancias.-Los peritos industriales.

En el centro instructivo obrero maurista se celebró un mitin electoral monárquico, hablando en primer término el trabajador Baltasar Alvarez.

A continuación lo efectuó Miguel Maura, quien calificó de heterogénea la candidatura de las izquierdas.

Combatió a Pablo Iglesias, cuyo recuerdo va unido a Posá que atentó contra la vida de Maura.

Afirmó que la prensa había aureolado al comité de huelga únicamente con fines electorales.

Alvarez Arranz dijo que la candidatura de las izquierdas encarna la revolución y la traición, y las derechas representan el orden y el patriotismo.

El conde de Santa Engracia recuerda que siempre defendió los intereses de Madrid.

Por último, Goicoechea dice que la conjunción monárquica es el dique de los revolucionarios.

Afirma que la revolución es unas veces enfermedad y otras un negocio.

Pablo Iglesias es el responsable de la organización societaria, en la cual hace fomentar tremendos odios.

Censura las enseñanzas desmoralizadoras de Lerroux y termina en párrafos irónicos criticando la política lerrouxista.

—El Comisario general de abastecimientos ha dirigido telegramas a los gobernadores civiles diciéndoles que interesen con urgencia a los alcaldes para que entreguen las relaciones juradas sobre las existencias de artículos de primera necesidad.

A quienes no lo hubieran efectuado que se les imponga el doble de la multa ordenada, advirtiéndoles a los gobernadores que si en un plazo breve no reciben las declaraciones juradas, pondrán su cargo a disposición del presidente del Consejo de ministros, por no cumplir las autoridades las disposiciones acordadas.

Los resúmenes recibidos hasta ahora la mayoría no responden a la realidad.

Solamente dos provincia los han enviado bien.

—Los peritos industriales y los estudiantes de dicha carrera, celebraron anoche un mitin pronunciando se fogosos discursos.

Todos los oradores insistieron en las peticiones que tenían hechas.

Después de verificado este acto unos trescientos intentaron a la salida organizar una manifestación para llevar a los periódicos las conclusiones adoptadas.

Acudió la policía, logrando disolverlos fácilmente y sin emplear violencias.

### Provincias.

CASTELLÓN

Manifestación de mujeres.-El tratado de comercio con Francia.

En Lucena un grupo de mujeres y niños, compuesto de unas docenas, es estacionó frente al Ayuntamiento, pidiendo el abaratamiento del trigo y que no salgan de la población los productos alimenticios.

La manifestación se deshizo pacíficamente, temiéndose que se reproduzca por no ser atendidas dichas peticiones.

—Una numerosa comisión de Villarreal visitó al gobernador para exponerle el malestar que se siente en aquel vecindario y el temor de que empeore el conflicto, que ya ha adquirido proporciones serias.

Rogáronle que interese del gobierno active el tratado de comercio con Francia, admitiendo la naranja.

También solicitaron que el Estado conceda a la Caja de ahorros de Villarreal un préstamo de dos millones de pesetas para ese establecimiento, a fin de que haga préstamos a los agricultores y facilite dinero con urgencia para socorrer a los necesitados.

CORDOBA

Joven que mata a su hijo.

En Montoro ha sido detenida la joven Julia Peláez Bernal, de veintidós años, que dió muerte al nacer a una hija suya, enterrándola en el campo.

FERROL

Los naufragos del «Miramar».-Vapor noruego averiado.

Hoy han salido con dirección a Coruña, los naufragos del vapor «Miramar».

Algunos continuarán el viaje a Madrid.

Llegó a este puerto el buque noruego «Sevilla», con importantes averías producidas por el temporal. Para repararlo será barado en el dique Reina Victoria.

CADIZ

El «Cabo Cervera».-Actividad industrial de guerra en los Estados Unidos.

Entró en este puerto el vapor «Cabo Cervera» de la compañía Ibarra, procedente de los Estados Unidos.

Trae algunos automóviles y carga general.

En la ruta encontró varios convoyes de barcos mercantes aliados escoltados por cruceros americanos.

De los puertos norteamericanos salen constantemente tropas y material incluso cañones automóviles y aeroplanos de nueva construcción.

Confían transportar a Francia de Febrero a Marzo un millón de soldados.

Desde Agosto último que el Gobierno americano se incautó de todos los astilleros, se han construido en el país 993 barcos, con un tonelaje de 8.000.000 de unidades.

ZARAGOZA

Huelga agraria.-Ladrones descubiertos

En el pueblo de Anires se han declarado en huelga los trabajadores del campo.

Piden tres pesetas de jornal y tres cuartillos diarios de vino.

—El jefe de Vigilancia, Sr. Aparicio, ha logrado descubrir a los autores del robo cometido en un almacén de calzado.

Ha sido detenido uno, a quien se le ha ocupado parte de lo robado.

ALMERIA

Buque inglés embarrancado.

Al amanecer, el vapor británico «Harperley» embarrancó en Punta Encina.

Navegaba con lastre y venía a cargar mineral.

Pertenece a la casa armadora de Harrison, de la matrícula de Londres.

El «Harperley» comenzó a arrojar lastre para lograr ponerse a flote.

CARTAGENA

Proclamación del comité de huelga.

En el escrutinio de la antevotación verificado para proclamar candidatos a los del comité de huelga, alcanzaron 5.114 votos.

Para el triunfo sólo necesitaban 2.715, que es la vigésima parte del censo electoral.

MAS DE ALMERIA

Protesta contra un candidato.

Un grupo de jóvenes izquierdistas se situó alrededor del café de Variedades, en el que se hallaba Augusto Barcia, en unión de sus amigos del distrito de Vera.

Los jóvenes protestaron ruidosamente del cambio de política del Sr. Barcia, siendo detenido uno de los protestantes.

CADIZ

El almirante Viniegra.

A las doce de la noche el estado del almirante Viniegra, continuaba siendo gravísimo.

BARCELONA

Mujeres que piden los sueldos de sus maridos.

Las esposas de los tripulantes del vapor «Conde Wifredo» se han presentado en las oficinas del consignatario, solicitando que se les adelantara parte de los sueldos devengados por sus maridos, en vista de la tardanza del buque.

El consignatario se negó a esta petición y las mujeres marcharon a la comandancia de Marina para hacer la oportuna reclamación.

RIVERA

El Adelanto

es el diario más antiguo y de mayor circulación de la provincia

Administración, calle de la Rúa, número, 25. Redacción y talleres, Ramos del Manzano, número 42.

## Depósito de ropa blanca.

GRANDES COLECCIONES en camisas camisonas, cubrecorsés, chambras, pantalones, enaguas y matinés.

JUEGOS faldón y capa en piqué, batista pongis y mesalina. Siempre los últimos modelos en gorros y gatinas.

Especialidades en vestiditos para cortos, equipos completos para novia y canastillas para recién nacidos

FABRICA DE ROPA BLANCA EN MADRID

GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR Y MENOR DE

## PEREZ Y PARADINAS

PLAZA DEL MERCADO, 38.—SALAMANCA

fabricantes en Barcelona.-Almacenes en Córdoba, Madrid, Barcelona y Salamanca

## Automóviles Abadal Buick

Representante de esta acreditada marca en la provincia de Salamanca, D. BERNARDO CORREDERA, en Alba de Tormes.

MODELO 1918

Coche tipo EX. 45	Pesetas	14.000
Chassis		12.500
Coche tipo EX. 35		10.000
Chassis		9.000

Los automóviles ABADAL-BUICK funcionan igualmente con gasolina que con alcohol desnaturalizado.

Para las carrocerías ABADAL solicítense presupuestos.-Se facilitan catálogos.

## VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D<sup>o</sup> FRANCK

PURGATIVOS, DEPURATIVOS, ANTISEPTICOS

contra el ESTREÑIMIENTO y sus consecuencias EN TODAS LAS FARMACIAS.

## ¡Agricultores!

Abonad con Nitrato de sosa de Chile

La producción anual de las Nitrerías de Chile se aproxima a tres millones de toneladas métricas

De venta en todas las casas que se dedican al negocio de abonos químicos minerales.

Para informes relativos a su aplicación como abono, dirigirse al Comité del NITRATO DE SODA DE CHILE, Madrid, Almirante, 19.

## REUMA NEURALGIA GOTA

Curan por rebeldes que sean, alivio a la primera fricción con el

## BÁLSAMO NEURALGINE

EL BÁLSAMO NEURALGINE alivia desde la primera fricción los dolores reumáticos y neurálgicos.

EL BÁLSAMO NEURALGINE es insuperable para combatir con prontitud los dolores de hinchazones, dolores de espalda y riñones y dolor nervioso, por crónico que sea y calambres.

EL BÁLSAMO NEURALGINE es el remedio por excelencia contra las Neuralgias.

EL BÁLSAMO NEURALGINE cura con una fricción toda clase de contusiones y los torticolis, dolores de pescuezo y garganta.

Venta: Principales farmacias y droguerías de España

## EL ESTREÑIMIENTO

es la causa de graves dolencias

Combatid vuestro Estreñimiento habitual con el uso de la

## COPROBALINA

No es un purgante. No es un laxante. No irrita. No origina ninguna clase de molestias.

Es tolerada por niños y ancianos.

## Moreno y C.<sup>a</sup> (S. en C.) Ingenieros.



Los motores a gas pobre NATIONAL son la fuerza motriz más económica conocida, por su consumo reducidísimo de carbón, por su entretenimiento casi nulo, por su gran seguridad en el funcionamiento y por su larga vida. La fábrica NATIONAL es la más grande del mundo dedicada a la construcción de motores de este tipo. MAS DE 30.000 CONSTRUIDOS